

**ACTA DE SESION ORDINARIA N.º 3.**  
**CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA COMUNIDAD CIVIL**  
**CELEBRADA EL DIA JUEVES 10 DE SEPTIEMBRE 2020.**

En Villarrica, transcurrido 10 días del mes de septiembre 2020, siendo las 13:07 horas, el ALCALDE DE LA COMUNA DE VILLARRICA SR. PABLO ASTETE MERMOUD, da inicio en el nombre de Dios y la Patria a la Sesión Ordinaria N.º 3 de Consejo Comunal de la Sociedad Civil, modalidad a distancia en consideración a la contingencia nacional por Pandemia COVID 19.

**ASISTENTES:**

**Miembros Consejo (COSOC) presentes:**

1. Sr. Pablo Astete Mermoud - Alcalde
2. Sr. Leonardo Rojas Vallejos
3. Sr. Manuel Narváez Tejos
4. Sr. Alejandro Lafont Gallardo
5. Sr. Marcos Saldías Méndez
6. Srta. Evelyn Mora Arias.

**Invitados:**

1. Sra. Myrja Pérez Santibáñez (Director Departamento de Salud Municipal)
2. Sr. Cristian Vergara (Director SECPLAN).

**Secretario de Consejo y Ministro de Fe:** se encuentra presente y actúa como tal, el Secretario Municipal Titular Néstor Burgos Riquelme.

**El Sr. Leonardo Rojas,** solo hay 4 conectados, el resto ha manifestado que no tienen opciones de conectarse; por eso se ha hablado de la opción de volver a las reuniones presenciales.

**El Alcalde Sr Pablo Astete,** estamos en evaluación permanente, pero no están las condiciones para estas reuniones presenciales, ni siquiera con el Concejo Municipal. Pide ver la forma de ayudarles a esta conexión.

**El Sr. Alejandro Lafont,** hay que ser sinceros, hay gente que no se ha sentido representados el en COSOC, se ha trabajado mucho y contado con la buena voluntad de la gente para trabajar. Hay que buscar que la gente se sienta representada en el COSOC; para eso ellos como representantes tienen que buscar la forma de operar, nosotros hemos buscado la instancia de estar enlazados. Nosotros hemos estado yendo para buscar estas instancias.

**El Alcalde Sr Pablo Astete,** en general con el tema de teletrabajo ha sido todo muy lento para avanzar, también a nivel central.

**El Sr Marcos Saldías,** todo está funcionando a media máquina, hay cosas que se pueden lograr, pero está todo lento. De repente nos sentimos poco afeitados con la municipalidad. La opción de reuniones online dificulta igual manifestar estas ideas cara a cara, hay que buscar la forma de hacerlo presencial, aunque se ha complicado toda esta semana.

**El Sr Manuel Narváez,** Molco está en el eje central del eclipse 2020, faltan tres meses, pero estamos en una situación que los tiene muy preocupados. En este sentido hay dos visiones, una de carácter urbano y otra rural; en la rural, la gente se ha sentido un tanto relajada en cuanto a la convivencia, pero preocupados por el alto nivel de población flotante. En este sector ha aumentado mucho la población, como son conocidos de años y ellos han tomado las precauciones (quienes llegan) no están en la línea de hacer denuncias.

El hace un seguimiento de casos desde hace tiempo y según el gráfico que muestra, se ha visto que nuevamente ha habido un alza de casos; Villarrica se ve más activo que desde mayo, se ve un relajamiento total y ve difícil hacer una reunión presencial. Se necesita hacer alguna gestión para controlar la llegada de gente.

**El Alcalde Sr Pablo Astete**, se han mantenido las medidas con personal municipal y de FFAA, pero hay una suerte de aglomeramiento al respecto. Ha conversado igual con el Jefe de fuerzas, solicitando cordón sanitario para Villarrica pero no desde el 17. Es difícil pedirle que no se vengana a su segunda vivienda de forma casi permanente y que toma las precauciones, que abandone su casa; pero se debe pesquisar al turista que viene y se va. Hay una suerte de relajo de la población en Villarrica, no aceptan la fiscalización en la calle de inspectores, pero también hay quienes cumplen.

#### **I.- APROBACIÓN ACTAS SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 1 Y SESIÓN ORDINARIA N° 2.**

Se aprueba el Acta Extraordinaria N° 1 y Acta Ordinaria N° 2, sin observaciones.

#### **II.- INFORME CONTINGENCIA COVID-19.-**

**La Sra. Myrja Pérez Santibáñez, Director DSM**, efectivamente ha habido tres peak, mayo, junio y ahora. Los focos estaban determinados y estudiándose, la población de fuera de la comuna se ha incrementado y la mayor parte de los casos son por gente que llega a la comuna; no estamos mal en comparación de otras comunas. 125 casos en total, 21 casos activos que se sumaron hoy, por contactos estrechos.

Hay otro clúster familiar en Cruz Blanca ya en estudio y seguimiento. Hubo un relajo en la población en el uso de mascarilla, lavado de manos y distanciamiento social. También se está trabajando en la fiscalización de los buses, con apoyo con Carabineros, un trabajo arduo.

También es preocupante otras patologías, la gente se está muriendo igual de infartos, los cánceres han aumentado un 25% más, también se deben ver y trabajar. Los ventiladores mecánicos hay 40 disponibles en la región.

La fiscalización a los buses se ha estado haciendo, se ha retomado para hacer luego el seguimiento.

El Sr Alejandro Lafont, felicitarla por las cosas cuando se hacen bien hechas, se han tomado todos los resguardos en el hospital. A ellos como dirigentes se les ha permitido trabajar en conjunto. La gente que viene de afuera ha hecho abuso al no mostrar respeto a la gente de Villarrica que si se ha cuidado, ha sido notorio. Los jóvenes no han entendido el lenguaje usado para que se cuiden.

**El Alcalde Sr Pablo Astete**, esto se ha conversado, tal vez con un lenguaje distinto a los jóvenes se puede llegar de mejor manera.

**El Sr Leonardo Rojas**, agradecer a la Sra. Myrja por la información, se ve que las cosas se están haciendo bien pero focos van a ver, esto es normal. La duda es si estos casos importados son responsables a esta empresa o casos importados. Entiende que los buses están viajando llenos, no se ha visto que hayan disminuido su capacidad, la pregunta es si existe alguna forma de pedir a las empresas que respeten este distanciamiento, también si están controlando los salvoconductos o sus permisos de trabajo.

Los otros temas que no son Covid, se planteó al alcalde a mediados de junio de hacer exámenes directamente en la zona rural, para que no tuvieran que asistir a los CESFAM, costó mucho organizarlo, pero finalmente no quedó en nada, pensó que tal vez era porque estaban entrando a fase 4, la idea es no ser una carga.

**El Alcalde Sr Pablo Astete**, hay disposición sanitaria respecto a la capacidad de transporte público y a la capacidad de pasajeros, lo mismo para el sector urbano (pero no es posible tener un inspector por cada bus.

**La Sra. Myrja Pérez**, en su momento puso a disposición dos equipos de los dos Cesfam para contribuir en la toma del examen ELEM que no son adultos mayores y el SPAM para el adulto mayor. Es mejor acercar la salud a los adultos mayores.

Respecto a la pesquisa de usuarios que llegan a la comuna, se hizo gestión con la SEREMI para pesquisar en especial a las empresas que traen trabajadores a la comuna. La empresa que se contagio ahora no tiene trabajadores de fuera de la comuna, son locales. También se fiscaliza en la cárcel quien llega.

¿Qué pasa con quienes se trasladan de comuna en vehículos familiares fuera de la comuna?, esto es muy difícil de pesquisar. No se han pesquiados infectados que vengan desde Santiago en buses.

**El Sr Manuel Narváez**, agradecer a la SEREMI de Salud que la semana pasada hicieron un operativo de fiscalización y les fue mal en un local que tienen, pese a que pensaban que lo hacían bien. Fue un tema de registros. ¿Sera posible a nivel municipal entregar un listado con el protocolo que deben cumplir los locales para funcionar? No hay una estandarización al respecto.

El Sr Manuel Narváez, respecto a esto tuvo una reunión de coordinación con los SEREMI de Salud y Economía para difundir estos protocolos. También hay un equipo local de acción sanitaria que está haciendo esta salida, junto a inspectores, a los diversos locales. Visita que igual se realiza a diversos servicios públicos.

La Sra. Myrja Pérez, la SEREMI de Salud es quien hace la fiscalización y tienden a hilar bien fino en las exigencias y requisitos, no todos están preparados para cumplir con estos requisitos.

**El alcalde Sr Pablo Astete**, se ha contratado gente para que salga a la calle a hacer esta supervisión.

El Sr Leonardo Rojas, en la página paso a paso está los protocolos para diversos casos disponibles para ser descargados.

El Sr Marcos Saldías, esta página es bien genérica.

El alcalde Sr Pablo Astete, hay un reglamento con más detalle que tal vez falta difundir con más. Se bajó la reunión anterior porque justo coincidió la visita del Subsecretario.

### III.- PRESENTACIÓN PROYECTOS PRESENTADOS EN EJECUCIÓN 2020 (SECPLAN)

**El alcalde Sr Pablo Astete**, pendiente la visita al hospital, Proyecto de Salud Primaria, hay una iniciativa de tres pisos en el CESFAM los Volcanes, los recursos están comprometidos, pero aún está el diseño en curso. También está la reposición de la Posta de Añilco.

El Sr Cristian Vergara, Director de la SECPLAN, hay dos iniciativas de tres más avanzadas: el Cesfam Villarrica por 2.800 mts<sup>2</sup> en etapa de licitación pública a través del MOP con un monto de M\$140.000; a publicar en dos semanas más aprox, diseño para dos años y luego ejecución. Es un proyecto que ha costado mucho sacar con el RS.

Luego la posta rural de Añilco, considera ejecución de 350 mt<sup>2</sup> de construcción de 540 millones, esta solicitado con la comunidad y a la espera del traspaso de recursos arquitectura para llamar a licitación.

El Alcalde Sr Pablo Astete, también se ha estado avanzando en el mejoramiento del actual Cefsam Villarrica (mientras se licita y construye).

La Sra. Myrja Pérez, al año pasado se postuló un proyecto de 120.000 "Cesfam a punto", reparaciones de techumbre, iluminación acceso, pintura, conexiones interiores, salas de espera entre otros. En Añilco ya se está trabajando en un plan de contingencia donde se trasladaran mientras se construye.

El alcalde Sr Pablo Astete, ha hecho un cuestionamiento público a muchos equipos de trabajo regional que no han avanzado y trabajado como corresponde, entendiéndolo las circunstancias actuales. Entre esta está la posta de Añilco donde han pasado 4 años para esto, son M\$500 y tampoco los han priorizados, son recursos mínimos.

#### IV.- VARIOS.

1. El Sr Alejandro Lafont, en la feria de las pulgas de Todos los Santos van a hacer una evaluación, este domingo va a ser el último en que funcione para evaluar con DSM y ver si pueden seguir haciendo el servicio. Destacar igual la labor de los funcionarios de salud (que los han apoyado).
  - a. El Alcalde Sr Pablo Astete, ojala no tener que volver atrás, en su momento se apoyó el abrir esta feria, se ha ido trabajando bastante bien. Hay algunos elementos para seguirles apoyando como alcohol gel o mascarilla, se ve orden y organización.
2. El Alcalde Sr Pablo Astete consulta a don Marcos Saldías como seguir apoyando al sector.
  - a. El Sr Marcos Saldías, se está elaborando una lista de comerciante para saber como están cada uno, se agradece la rebaja de los derechos de aseo, incluso en las patentes, prorroga del pago de patentes y patente de alcohol. Hay una preocupación por la proliferación del comercio ambulante, les preocupa como se está controlando y como se hará con la gente que viene de fuera para las fiestas patrias.
  - b. El Alcalde Sr Pablo Astete, se está a la espera de la información para ver en qué casos entregar una ayuda, aun cuando no hay recursos económicos para otro tipo de apoyos, pero si algunos beneficios de DIDECO como kits de aseo.
3. El Sr Leonardo Rojas.
  - a. Respecto el nombre de calle el COSOC no tiene participación pero sería bueno poder participar. También enviar por mail algunos reclamos que llegan del sector rural respecto a la entrega de cajas, en general sensación de abandono por el tema pandemia.
  - b. El alcalde Sr Pablo Astete, las facultades del COSOC para las definiciones de nombres de calles, la propuesta llega de las empresas constructoras resueltas por el concejo; el COSOC anterior tuvo participación en los nombres de los estadios de Villarrica Lican Ray. Pide se pase primero por el COSOC y luego por El concejo. Y con respecto a los reclamos háganselo llegar.
4. La Sra. Myrja Pérez, hace como dos años, el CODELO de los Volcanes, hizo una solicitud para cambiar el nombre del Cescof, lo va a reiterar. Genera confusión el nombre del Cescof y el Cefsam.
  - a. El alcalde Sr Pablo Astete, pide el acuerdo del COSOC, se aprueba por los consejeros presentes.
5. El Sr Manuel Narváez, ampliación paseo peatonal de la ciudad, le gustaría fuera la calle completa, la cerrada; esto da realce a caminar y estimula el comercio. La reactivación económica en la comuna, el 40% está ligada al turismo, invita a no cerrar la feria sino más bien realzar la responsabilidad en el autocuidado, preocuparse de una campaña más fuerte en este sentido.
  - a. Vive en Molco y por el tema del eclipse, vendrá mucha gente y han tenido una serie de accidentes en el sector Villarrica Pucón, no ha habido mayor preocupación por el

camino. Se ha visto recién una limpieza de árboles en las orillas pero hay una serie de baches y hoyos en el camino, un vecino le reclama que frente a su casa hay un bache que genera una serie de vibraciones que llegan a su casa en especial las noches, ¿Cómo lo hacen?, ¿presentamos un reclamo directo al MOP, a la municipalidad?, les preocupa. Ejemplifica un accidente ocurrido hace unos días.

- b. Por este eclipse estarán en el ojo del mundo y deben mostrar su mejor cara, hay mucho que hacer en este camino. Se ha notado que en google maps está considerado como urbano. Pide que luego se declare zona urbana con su señalética.
- c. **El Alcalde Sr Pablo Astete**, el conducto para reclamar a Vialidad es a través de la Municipalidad, donde se envía este reclamo con oficio de la Municipalidad.

Se da término a la sesión, siendo las 14:40

**MANUEL NARVAEZ**  
**SECRETARIO**



**NESTOR BURGOS RIQUELME**  
**SECRETARIO MUNICIPAL**  
**MINISTRO DE FE**